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前言： 

首先来说说我对自己的自我认知，我是个勇于去想，勇于去做的人。想别人所不能想，做别

人所不敢做。在别人认为是不可能的事情，我认为只是需要一份相信云破日出的耐性，一份

对于明天的美好的憧憬，与挑战一切未知的勇气,智慧，还有毅力。 

我来自汶川映秀旁边的一个不为人知晓的小村庄，在去年的地震中，家里的房屋瞬间倒塌，

几分钟后在第二次大的余震中被对面山巅滚落的两层楼高的巨石砸得面目全非。家里所有的

积蓄与财产顷刻化为泡影。最幸运的是家里人都平安无事，这是最最重要的。 

  

我的目标： 

做一个记录者，用自己的镜头去记录家乡四川重建的点滴。让人们更好的关注四川的重建，

关注受灾人们内心的诉求，为家乡的重建做出自己应有的贡献。 

  

目标起因： 

当灾难的阴霾渐渐散去，人们再也不会像当初一样的热切关注四川的疾苦，其实灾后重建中

人们所遇到的困难比新闻报道中的要大。重建民房会遇到各种各样的问题： 

  

第一：重建问题 

1：灾民过去的住处有的被山体掩埋，有的被堰塞湖浸没，必须在别处进行重建 



 

2：如果在别处重建，人们的耕地问题怎么解决，这将是一个长期的问题，因为灾民大多是

农民，农民需要耕地才能立命 

3：还有在选址的时候尽管政府会进行分派，但人们之间肯定会有争执，协调工作怎么进行 

  

第二：经济问题 

1：虽然国家有补贴，但是补贴下来，有相当多的群众建房资金的筹措还是捉襟见肘，过去

还可以找亲朋好友借来周转，但是现在大家都受难这个难关怎么挺过？ 

2：生活涉及方方面面，孩子的学业，家里生病的人的还有家中有伤病员的家庭怎么解决这

些高昂的费用 

3：灾区重建有的商户哄抬建材物价，提高运输费用，使需要建房的群众又陷入一个新的困

境 

4：没有一个人愿意一直在别人的扶助下生活，以前的我们可以生活得富足，以后的我们也

可以，在给灾区输血的同时怎么提高造血功能？这里适合发展什么样的产业，本土的经济有

什么优势如何长期得取得市场，发展的更好？ 

  

第三：心理重建 

1：因灾致残的人们以及他/她的家庭承受着怎样的痛苦，他们恢复的怎样，事件给他们带来

怎样的影响 

2：孩子们还有乐观的情绪来面对他们很长很长的未来吗 

3：老人会消沉下去吗 

4：参与援建的人遇到的困难呢，还有志愿者们都好吗？ 



 

…… 

如此种种地问题不是一段访谈节目，一页采访，一台纪念晚会就能说明的。作为一个在汶川

长大的孩子。我热爱着这片土地，我想让人们认识到她更为真实的一面。希望人们能够对于

生命有更多的思考和认识，领悟到更多东西。而这些都需要一个能够长期跟他们生活在一起

的人来记录，整理。 

  

目标计划： 

短期计划： 

1：今年假期的时候，我会和班里的同学一道做暑期调研和支教。调研地点就是选择在阿坝

州这个大的范围内，因为汶川的萝卜寨，理县的桃坪羌寨，茂县的黑虎羌寨的羌秀非常纯正

有特色。我们会做关于羌秀的深度调研包括她悠久的历史，她的特点，她所蕴含的文化，分

析她以后的发展，以及如何在市场中推广。这就需要让公众知道，当今的网络媒体很发达，

我们将会将我们收集的素材做成生动的片子投放到门户网络及各大论坛。现在我和我身边的

人也都有认识的记者，我们发动人脉关系网络抢救羌秀这一古老的文化载体。 

2：我们也会用时间来做好在我家村庄的暑期支教工作，我们想记录下孩子们的勇敢乐观，

让大家对他们的关爱更多一点。让大家看到真实动人的汶川。 

  

长期计划： 

到阿坝州，甘孜州，凉山州三个民族自治州去采风，收集她们美丽的自然风光和浓郁的民族

风情素材，整理成平面媒体，网络媒体所需要的宣传形式。让世人知道天府之所以为天府，

不只是沃野千里的成都平原，还有这三颗拥有让世界惊叹的美景的川西高原横断山脉上的明

珠，只是这的美都藏在深闺人未识。这些就从平面媒体的版权费以及网络媒体的广告费用中

收益。这些费用的来源地稳定都不用担心，因为我的文笔还算可以，脑子也够用，不怕没有



 

关注度。当然我做这些，都是为了促进四川旅游业的蓬勃发展。旅游业对于四川的重要性不

亚于旅游业对于泰国，对于云南。 

  

目标可行性分析： 

短期计划实施的可行性： 

1：在各个羌寨我都有认识的亲朋好友，到时候去做调研就相当于是串门，可以很好融入彼

此，比别人更深入了解羌秀，从而更好的展示羌绣的美，引起更多共鸣 

2：我家对门就是我们那里的中心小学，村上的小孩子也挺多的，到时候不愁生源 

3：我二舅是镇广播站的，5·12 期间我们村的很多纪录片都是他拍摄的，其实拍摄工作也

不困难，看下说明书，我也能很快学会，而且我会两种编辑软件一种是简单点的会声会影（这

个其实都够用了），还有一个专业级的 AdobePremire。我自己都成功地做出过 MV，这个只

要用心一下就ＯＫ了。我会做出好片子来的。 

  

长期计划的可行性： 

当短期计划得到人们持续的关注后，我会开始我的长期计划将人们的眼光放到更远的甘孜和

凉山。 

让我来介绍下着民族三州吧。每年在四川的 GDP 排行中，这三州稳坐倒数第三宝座。我所在

的阿坝州算是这三个里面经济最好的一个了，其主要原因是阿坝州的旅游业是最发达。我看

过一个四川宣传片，里面几乎 1/2 的镜头是在阿坝取景，阿坝已无疑是四川旅游地名片了。

阿坝州有 80 万人口，但是每年却有 170 万人次的国内外旅游者来阿坝各地观光。就是这些

我们不认识的人为我们的发展带来了翻天覆地的变化，要不然重重深山里面的我们还过着农

耕与放牧的日子。 



 

  

让我来分别简介一下这三州 

我的故乡，我的最爱阿坝州 

阿坝是世界自然遗产王国，中国迄今有 6 处世界自然遗产，但小小的阿坝紧密的占据着其中

的三处。分别是享誉世界的九寨沟，黄龙寺，还有汶川的卧龙大熊猫保护基地。并且还和世

界文化遗产都江堰毗邻。如此高密集，高质量的旅游资源是阿坝发展的最大根基。还有大多

数人不知道的规模相当于北京香山几百倍以上的亚洲最大红叶景区理县米亚罗，有范冰冰胡

兵参演的《尘埃落定》取景地的马尔康卓克基土司官邸，还有世界最年轻冰川黑水达古冰川，

风光赛阿尔卑斯的四姑娘山，三奥雪山，还有红原阿坝一望无际，白云低垂的草原花海，唐

克黄河九曲第一弯。历史上中国主席就只有小平同志没来过阿坝州，毛泽东过长征来这里，

江泽民看望致富带头人来这里，胡锦涛参观熊猫来这里，还有很多的明星名人，国际友人，

刘德华，张曼玉等等数不胜数都为她的自然风光儿来。 

  

甘孜州 

专业的探险家，驴子对这里的爱可谓是刻在他们的骨子里，这里甚至比他们的生命还重要。

是那条国道 318，中国人的景观大道。 

还是最后的香格里拉——四川稻城的那片红草地。 

还是摄影家的天堂新都桥的道旁的胡杨树。那缱绻天际的白云，庄严的雪山，虔诚的信徒还

是为了那在俗世里看不到的笑容。 

还是康定那唱不完的情歌让他们爱上这个本来与他们毫无瓜葛的土地。 

还是那动人的丹巴美人谷和康巴汉子的魅力··· 

  



 

凉山州 

彝人的火把在黑夜里攒动，那姑娘的裙像是飘飞的蝴蝶。 

最后的母系氏族摩梭族守候的美丽湖泊泸沽湖              

中国卫星发摄中心：西昌，凉山的西昌，更是中国的西昌 

（对于这里我还要好好补习一下） 

综上，四川有中国最优质顶尖的迷人风光。我希望用我的镜头带给世界，四川依然美丽，四

川依然天府。只是需要向世界展示的平台。 

  

行动的意义 

人类的发展史上历经种种劫难。可是没有一次将人类从这个蓝色星球上消失，正是因为人类

的智慧与勇敢使得人类生生不息。 

我想成为一个记录者，用我的双眼与真心带领大家去感受。 

也许汶川的苦难终将在时间的河流里被冲淡，但是抗震救灾中所表现出来的各种伟大精神却

将永存。 

  

自我分析 

我是一个绝不轻言放弃的人。我可以吃苦，受尽磨难，接受现实的无情打击与忍受一个人坚

持下去的孤独无助，但是我决不能忍受自己放弃对梦想的追逐。其实我追寻的不仅仅是梦想

而是信念。 

生活给了我太多触动与启迪。 



 

看到那些在死亡面前挣扎的生命，他们那种想要存活下去的渴望。哪怕是一点点的阳光，一

点点的雨露他们都要坚持着呼吸等待救援。对于我们活着的人，如果我们放弃了，就是一种

懦弱，我告诉自己必须坚持。必须坚持，这是我的责任。 

我也不是没想过放弃。曾经一千次放弃的念头闪过，可是，我总是浮现着那些可爱的人群挥

舞着标符喊着汶川加油，不抛弃，不放弃。太多太多的祝福与期望，为了这些爱与希望，我

选择坚持，继续苦苦寻梦。 

在外公去世前，我曾听过外公说他这一辈子都没怎么快乐过。 

快乐——一个在四川话里很书面的词，是那些少男少女日记里的用词，是小资情调，是很文

学的。我第一次听到这个当了 60 多年农民的老人这样说起，在他生命的弥留之际。 

我不知道外公所说的快乐是什么？ 

他的儿女很孝顺，儿孙满堂，所有的人都敬重爱戴他。在当地也是德高望重的。在我看来，

他的日子也过得简单快乐。在他 70 多年的人生历程中，缺少的是什么，也许是他们那一代

的人都是这样吧，生活的束缚太多，太多···一辈子都在为别人操劳着，为别人活着，在

快喘不过气的时候呼唤的仍是儿女的名字，仍然没有忘记嘱咐儿女··· 

现在的我是标准的穷光蛋，什么都没有。但是我不服，我要挣脱命运捆绑。奋力脱枷，在这

样的时代我要有追求，哪怕被别人认为的不知天高地厚。因为我怕老，怕皱纹，怕老的动不

了的时候，怕有一天生命突然戛然而止，却没有去放手追寻生命的意义。 

我总是觉得我这个人只要下定决心能做到的事就一定会做到。早期我要去找杨二车娜姆还有

其他各种各样的人之时，因为我并没有向他们阐明我的观点，导致我错失了各种各样的机遇。

所以今天我写了一份较为详尽的策划书，希望有人能懂得我的这份认真与执着。 

 


